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Opinião

Famílias fora das terras e 
crinaças fora da escola

BR – 319: dinheiro é o menor dos 
problemas para recuper  rodovia

Jornalismo
(69) 3224-2485

jornalismo.diarioro@gmail.com

A transcrição será literal. Ela conta, em re-
sumo, a tragédia que se abateu sobre inúmeras 
famílias de produtores rurais e suas crianças, da 
cidade de São Félix do Araguaia, no Pará. É um 
retrato localizado, mas que pode servir como es-
pelho para várias outras áreas e centenas e cen-
tenas de brasileiros que estão sofrendo o mesmo, 
inclusive aqui perto de nós, em Rondônia. A his-
tória contada é relatada por um dos personagens 
que mais amam a Amazônia, mais a conhecem e 
que registra seu protesto pela forma como que 
o governo brasileiro e suas forças do Judiciário, 
do Ministério Público e das polícias, “se uniram 
às ONGs internacionais”, para perseguir brasi-
leiros que trabalham duro para sobrevier. Eis o 
que disse o ex-ministro Aldo Rebelo: “enquanto 
o Brasil e o mundo acompanham a tragédia hu-
manitária no Oriente Médio, uma outra tragédia 
silenciosa acontece na Amazônia brasileira, no 
sul do Pará, no município de São Fèlix do Xingu. 
Ali, centenas de famílias brasileiras estão sendo 
desalojadas de suas casas e de suas terras; crian-
ças brasileiras estão sendo desalojadas e expul-
sas de suas escolas, por pressão de Organizações 
Não Governamentais, fi nanciadas do exterior e 
da ação do próprio Estado brasileiro. As crian-
ças estão sendo expulsas das escolas, o ano leti-
vo está perdido e as professoras são obrigadas a 
interromper suas atividades. Porque a decisão 
judicial e a presença do Exército Brasileiro, da 
Polícia Federal, da Polícia Rodoviária Federal; 
da Força Nacional, do Ibama, da Funai, do Mi-
nistério Público Federal, do Ministério do Meio 
Ambiente; do Ministério das Populações Indíge-
nas, tudo isso constitui uma Força Tarefa para 
desalojar brasileiros de suas terras e crianças de 
suas escolas.

O desabafo/protesto continua: este aparato 
não é para desalojar o narcotráfi co ou o crime 
organizado. É para obedecer a pressão de inte-
resses internacionais que agem ali por conta de 
uma decisão para a construção da Usina de Belo 
Monte, que custou a ampliação de uma terra in-
dígena onde não havia índios. E que, portanto, 
resulta na decisão de desalojar famílias brasi-
leiras e crianças brasileiras da escola. O que nós 
perguntamos é: até quando? Até quando o Brasil 
será indiferente ou cúmplice desta tragédia que 
acontece na Amazônia brasileira?” Outro ques-
tionamento: o ex-comunista Aldo Rebelo será 
a única voz em defesa dos Amazônidas? Vamos 
continuar assistindo a tudo isso de braços cruza-
dos, até que as forças do Estado tenham autori-
zação para se voltarem contra cada um de nós? 
Pobre Brasil!

O vídeo que o se-
nador Plínio Valério – 
PSDB/AM fez circular 
nas redes sociais em 
veemente protesto em 
favor da recuperação da 
BR-319 – Porto Velho 
– Manaus – aborda o 
problema por uma ótica 
e metafísica muito par-
ticulares. Sua argumen-
tação apenas tangencia 
a questão, excluída a 
evidente preocupação 
em atacar o governo e 
prestar vassalagem ao 
eleitorado bolsonaris-
ta, com os ataques de 
sempre aos imaginados 
interesses do capital in-
ternacional.

 Dinheiro para as-
faltamento do chamado 
trecho do meio da rodo-
via é problema apenas 
secundário. O nó górdio 
está, paradoxalmente, 
na questão ambiental. 
A mesma combinação 
climática que seca os 
rios amazônicos e reco-
loca a BR-319 na pauta 
é o principal argumen-
to dos ambientalistas 
contrários à execução 
da obra. O cerceamento 
do direito de ir e vir da 
população amazônica 
perde magnitude quan-
do confrontado com os 
efeitos devastadores da 
estiagem, que afetam o 
país e o mundo. Atri-
buída a “El Nino”, que 
eleva a temperatura das 
águas do Pacífi co, e ao 
aquecimento anormal 
do Atlântico, a estia-
gem pode secar os rios 
voadores amazônicos e 
comprometer o agrone-
gócio.

 Por isso as obras 
da BR-319, que fi caram 
fora do PAC, voltaram 

à ordem do dia. Mas 
porque a estrada não 
foi contemplada? O que 
aconteceu, segundo ob-
servadores de Brasília, 
foi um recuo estraté-
gico do governo. A in-
clusão da rodovia abri-
ria uma nova frente de 
discussão com os am-
bientalistas, já em pé de 
guerra com o governo 
Lula em função da ten-
tativa de exploração de 
petróleo na chamada 
“Foz do Amazonas”. E 
não havia certeza de 
que um eventual novo 
enfrentamento pudes-
se resultar na liberação 
do trecho para as obras, 
pois que a discussão da 
tal “estrada parque”, 
em que seria transfor-
mada a rodovia, ainda 
se arrasta junto ao Iba-
ma. Da mesma forma 
que inúmeras outras 
exigências ligadas à 
compensação ambien-
tal.

 Há um tanto de 
exagero, portanto, nas 
críticas ao imobilismo 
da representação parla-
mentar federal rondo-
niense. E não é porque, 
à exceção de Confúcio 
Moura, todos creditam 
sua eleição à maré bol-
sonarista e temem a 
rejeição do eleitorado 
a qualquer leitura equi-
vocada dos protocolos. 
A composição do Con-
gresso mostra clara-
mente que não foi um 
fenômeno local. E Lula 
tem sido obrigado a in-
vestir pesadamente nas 
iscas para pescar nessas 
águas, sob pena de não 
governar.

 O verdadeiro mala-
barismo a que o gover-

no – qualquer que seja 
ele, desde que não su-
jeite o país à condição 
de pária internacional 
- é obrigado a desen-
volver está na questão 
petrolífera da Foz do 
Amazonas. Trata-se da 
província da Margem 
Equatorial - distante 
500 km da verdadeira 
foz do rio - região si-
tuada no litoral entre 
os estados do Amapá 
e Rio Grande do Nor-
te. Próxima à Linha 
do Equador, a área se 
estende por mais de 
2.200 km ao longo da 
costa. Já chamada de 
novo pré-sal, a região 
envolve reservas de 30 
bilhões de barris e in-
vestimentos iniciais es-
timados em quase USD 
3 bilhões.

 O que diabos teria 
isso, afi nal, a ver com 
a rodovia? Geografi -
camente nada, claro! 
Mas, politicamente, 
tem tudo a ver. Basta 
observar o esforço para 
acalmar os ânimos – e 
não é apenas no Brasil 
– dos ambientalistas 
contrários à pesquisa e 
exploração dos novos 
campos petrolíferos.

O Brasil precisa des-
se petróleo, até porque 
o pré-sal emite sinais 
de exaustão. A econo-
mia dos hidrocarbone-
tos vai acabar um dia, 
mas esse dia está longe. 
A decisão a favor da 
província exige, contu-
do, cautela. Muita cau-
tela, sob pena de com-
prometer a imagem 
ambiental brasileira no 
exterior, que a muito 
custo vem sendo recu-
perada. 
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Gestão fi scal da Assembleia Legislativa é 
aprovada em parecer do Tribunal de Contas

A deputada Dra. Taís-
sa realizou uma visita ao 
Hospital de Base em Porto 
Velho, com o objetivo de 
conhecer de perto as equi-
pes médicas, a estrutura do 
hospital e ouvir as deman-
das cruciais que estão sendo 
enfrentadas no local.

Durante a visita, a de-
putada foi recebida pelos 
profi ssionais de saúde, que 
expressaram suas preocupa-
ções e desafi os diários. Esti-
veram presentes também o 
diretor Élcio Barony, o se-
cretário de saúde, Jeferson 

A Assembleia Legisla-
tiva de Rondônia (Alero) 
obteve na última terça-fei-
ra (24) um parecer fa-
vorável sobre a gestão 
fi scal relativa ao 2º qu-
adrimestre do exercício do 
ano de 2023. A avaliação 
foi realizada pela Secreta-
ria Geral de Controle Ex-
terno do Tribunal de Con-
tas do Estado de Rondônia 
(TCE-RO) por meio da 
Coordenadoria de Contro-
le Externo Especializada 
em Finanças do Estado 
(Cecex1).

A decisão monocráti-
ca nº. 135/2023 concluiu 
que a análise da execução 
fi scal da Assembleia Le-
gislativa atende às normas 
de fi nanças públicas volta-
das para a responsabilida-
de na gestão fi scal nos ter-
mos da Súmula nº. 003/
TCE-RO de acordo com o 
relator, conselheiro José 
Euler Potyguara Pereira 
de Mello.

A análise do Demon-
strativo de Despesa com 
Pessoal, da Gestão Fiscal 
do Poder Legislativo, rela-
tivos ao 2º Quadrimestre 
do Exercício, demonstra 
a regularidade da parcela 
deduzida da despesa com 
pessoal em consonância 
com as determinações le-
gais contidas na Lei de 
Responsabilidade Fiscal 
(LRF), bem como o ate-
ndimento às orientações 
da Secretaria do Tesouro 
Nacional - STN e ainda 
às normas e orientações 
exigidas pelo Tribunal 
de Contas do Estado de 
Rondônia.

De acordo com o Se-
cretário de Planejamento 
da Alero, Juscelino Vieira, 
a avaliação destaca a inde-
pendência econômica da 
Casa de Leis. “Esta decis-
ão do tribunal demonstra 
que estamos no caminho 
certo, atuando dentro do 
nosso orçamento anual, 
o qual foi detalhado por 
meio do relatório técnico 
apreciado”, afi rmou.

Ribeiro, e outros represen-
tantes. 

A parlamentar percor-
reu diferentes departamen-
tos do hospital, interagiu 
com médicos, enfermeiros 
e outros membros da equi-
pe para entender melhor as 
condições de trabalho e as 
necessidades específi cas de 
cada setor.

Com mais de 25 espe-
cialidades em 17 clínicas, 
o hospital é referência no 
tratamento de média e alta 
complexidade e atende não 
somente pacientes de Ron-

Deputada Taíssa Sousa realiza visita no Hospital de 
Base e recebe demandas de servidores

dônia como também de es-
tados vizinhos como Mato 
Grosso, Acre, Amazonas e 
até a Bolívia. 

Foram ouvidas atenta-
mente as questões levan-
tadas pelos profi ssionais, 
com o objetivo de melhorar 
as condições de saúde da 
população. A parlamentar 
ressaltou a importância de 
investir em infraestrutura 
hospitalar e equipamentos 
para automação das ativi-
dades para que os pacientes 
recebam um melhor atendi-
mento. 

De acordo com o pa-
recer, a Assembleia Legis-
lativa de Rondônia desen-
volveu práticas inerentes 
à boa governança pública, 
realizando uma Gestão Fi-

scal de forma responsável 
e pautada no equilíbrio 
das contas públicas, nos 
princípios orçamentários 
e cumpriu os pressupostos 
de responsabilidade fi scal 

exigidos pela Lei Com-
plementar Federal nº. 
101/2000.

 Para o presidente da 
Assembleia Legislativa 
de Rondônia (Alero), de-
putado estadual Marcelo 
Cruz (Patriota), o parecer 
demonstra o trabalho re-
alizado com transparên-
cia e efi cácia desde que 
assumiu à Presidência da 
Casa de Leis. “O equilíbrio 
fi nanceiro da Assembleia 
demonstra a preocupação 
com o gerenciamento dos 
recursos públicos por 
meio de medidas de con-
trole dos gastos, visando 
transparência nas ações 
da gestão”, destacou Mar-
celo Cruz.
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Com homenagem a Rondônia, show com o cantor 
Guaratt marca aniversário do Porto Velho Shopping

O Porto Velho Shopping, maior 
centro comercial do estado, está 
prestes a completar 15 anos de ati-
vidades na capital rondoniense. O 
auge da celebração acontecerá neste 
sábado (28), com a apresentação do 
artista Guaratt, em um show espe-
cial e apresentação de uma música 
comemorativa em homenagem ao 
estado de Rondônia. Além disso, 
a programação do fi nal de semana 
conta ainda com show de pagode, 
torneio de Beach Tennis e mostra de 
dança.

“É uma grande alegria para nós 
chegarmos a essa marca de 15 anos, 
e não poderíamos deixar de celebrar 
em grande estilo, trazendo à comu-
nidade de Porto Velho e de todo o 
estado uma programação especial. 
Essas apresentações são uma forma 
de agradecer o apoio que recebemos 
ao longo desses anos e de demons-
trar todo o nosso carinho por Ron-
dônia”, afi rma o Superintendente do 
Porto Velho Shopping, Cássio Men-
donça.

O cantor Guaratt, que se apre-
senta no sábado (28), foi convidado 
a compor uma música em homena-
gem a Rondônia a pedido de Porto 
Velho Shopping. “Foi uma honra re-
ceber esse convite e poder participar 
desse projeto lindo. Acredito que 
consegui me conectar com a ideia e 
surgiu essa canção”, comenta o ar-
tista.

Além da apresentação, o fi nal de 
semana de comemorações do Por-
to Velho Shopping conta com uma 
programação repleta de atividades 
para toda a família, incluindo um 
Torneio Estadual de Beach Tennis. 
Confi ra:

Sábado, dia 28 de outubro:
12h: Pagode do ITAA (Praça de Ali-
mentação)
17h: Abertura do Torneio Estadual 
de Beach Tennis (Arena Porto Ve-
lho - Estacionamento)
18h: Ballet Santa Marcelina e Gua-
ratt (Praça de Alimentação)

Domingo, dia 29 de outubro:
18h: Mostra de Dança “Uma Noite 
no Castelo” (Praça de Alimentação)

Shopping de Porto Velho completa 15 anos e é o principal centro comercial da capital

A Assembleia Legislativa de Rondô-
nia (Alero) publicou na quarta-feira (25) 
uma nova convocação de candidatos 
aprovados no concurso de 2018. O cer-
tame foi suspenso, em virtude da pan-
demia da Covid-19, e prorrogado. Os 
convocados têm prazo de 30 dias, pror-
rogável por mais 30, para apresentarem 
a documentação necessária e tomarem 
posse.

Na 13ª terceira nomeação, seis can-
didatos foram convocados, dentre eles, 
cinco assistentes legislativos sem es-
pecialidade e um analista legislativo/
taquigrafi a. Em agosto deste ano, 20 
aprovados foram chamados e, 10 deles, 

Assembleia legislativa convoca mais 
candidatos aprovados em concurso

já tomaram posse.
O concurso realizado em 2018 dis-

ponibilizou 110 vagas para advogados, 
consultores, assistentes e analistas le-
gislativos em diversas especialidades. 
Além das vagas previstas no edital, a As-
sembleia chamou mais 11 assistentes e 1 
jornalista.

O concurso vence em dezembro des-
te ano e as nomeações podem ser acom-
panhadas pela página da Alero. “Temos 
compromisso com uma administração 
técnica, efi ciente, para proporcionar, 
cada vez mais, um melhor atendimento 
à população”, destacou o presidente da 
Assembleia, Marcelo Cruz (Patriota).
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Giro Empreendedor está no 1º Porto 
Festival de Gastronomia e Música

A agenda cultural de Porto Velho 
ganha um novo atrativo neste fi nal 
de semana. De sexta-feira a domin-
go (27 a 29), das 16h às 23h, na Praça 
das Três Caixa D’Água, acontecerá 
o 1º Porto Festival de Gastronomia 
e Música, realizado pela Secreta-
ria de Estado do Desenvolvimento 
Econômico (Sedec), do Instituto 
Fecomércio, com execução da In-
terFrazão Negócios Internacionais, 
e apoio da Prefeitura de Porto Vel-
ho, através da Secretaria Municipal 
de Indústria, Comércio, Turismo e 
Trabalho (Semdestur).

O evento traz a Porto Velho o for-
talecimento da identidade cultural e 
gastronômica, estimulando o trade 
turístico, bares e restaurantes, além 
de impulsionar empreendedores e 
artesãos na divulgação dos seus pro-
dutos. E para esta primeira edição, 
a Semdestur participará com o Giro 
Empreendedor, feira de artesanato 
local e gastronomia, que fomenta a 
economia solidária. Os visitantes do 
festival poderão prestigiar a feira e 
conhecer variedades em biojoias, 
doces artesanais, souvenires e mui-
to mais.

Para a secretária da Semdestur, 
Glayce Bezerra, o desenvolvimento 
socioeconômico está diretamente 
relacionado aos grandes eventos. 
“A Prefeitura já levou o Giro para 

As plantas decorativas também são opção de compra na feira do Giro Empreendedor

a Expovel, Flor do Maracujá, para 
o shopping, e tudo isso dá a oport-
unidade aos artesãos e empreende-
dores de serem conhecidos e, assim, 
alavancarem suas vendas”.
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Unidade de Saúde Renato Medeiros recebe 
homenagem por serviços prestados na capital

A Unidade de 
Saúde da Famí-
lia Renato Med-
eiros, localizada no 
bairro Cidade do 
Lobo, recebeu uma 
moção de aplausos 
pelos serviços pre-
stados à população 
de Porto Velho. A 
homenagem foi fei-
ta para os profi ssi-
onais de saúde que 
atendem no local, 
a pedido do verea-
dor Joel da Enfer-
magem, durante 
sessão na Escola do 
Legislativo, já que 
o prédio da Câma-
ra de Vereadores 
está em reforma.

P a r t i c ip a r a m 
da solenidade cin-
co servidoras, re-
presentando os 
mais de 60 tra-
balhadores que 
atendem na USF 
Renato Medeiros, 
nas categorias de 
agentes comu-
nitários de saú-
de, enfermeiros, 
odontólogos, médi-
cos e vacinadores.

A homenagem 
foi feita após uma 
fi scalização por 
parte do vereador, 
que visitou a uni-
dade e observou a 
forma de trabalho 
da equipe de saúde 
durante o mutirão 
de preventivo rea-
lizado pela Secre-
taria Municipal de 
Saúde (Semusa).

“Nossa equipe 
obteve um resulta-
do muito positivo 
durante o corujão 
para coleta de pre-
ventivo. Fizemos 
mais de 60 cole-

A homenagem atendeu pedido do vereador Joel da Enfermagem
tas e consegui-
mos atingir uma 
boa captação de 
mulheres na faixa 
etária dos 25 a 69 
anos para realizar 
o exame. Fomos 
h o m e n a g e a d o s 
pelo trabalho de-
senvolvido junto a 

comunidade, como 
uma das estratégi-
as mais aceitas na 
coleta de preventi-
vo”, compartilhou 
a diretora da uni-
dade Renato Med-
eiros, Raimunda 
Lopes.
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Prefeitura de Porto Velho realiza abertura do VII 
Congresso Municipal de Educação

Os desafios da educação e as 
temáticas que devem ser seguid-
as em busca de melhorias na área 
começaram a ser discutidas nes-
ta quinta-feira (26), na Talismã 
21, durante o VII Congresso Mu-
nicipal de Educação, promovido 
pela Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed). 

Com o tema ”Novos caminhos 
da educação para a equidade e 
qualidade”, o evento acontece até 
sexta-feira (27), e tem a partici-
pação de mais de 2 mil servidores 
da educação, entre professores, 
gestores, orientadores educacio-
nais e supervisores, reunidos para 
traçar estratégias que visam apri-
morar o sistema educacional de 
Porto Velho.

Durante a programação, reali-
zada no período da manhã e tar-
de, são abordados assuntos que 
visam desenvolver a formação dos 
profissionais da rede de educação 
infantil e do ensino fundamental, 
por meio de palestras e painéis 
que trazem temas como educação 
inclusiva, a equidade étnico-raci-
al e importância do cuidado com a 
saúde mental dos educadores. 

A secretária de educação de 
Porto Velho, Gláucia Negreiros, 
pontuou que os assuntos abor-
dados durante o Congresso con-
tribuem para o aperfeiçoamento 
dos professores, com foco tam-
bém no bem-estar mental de cada 
profissional, especialmente após 
os desafios enfrentados durante a 
pandemia do coronavírus.

“A Prefeitura de Porto Velho, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Educação, vem realizando, ao 
longo desses últimos seis anos, o 
Congresso Municipal de Educação 
como a pauta de políticas públi-
cas de formação de professores. 
Esse é o sétimo Congresso e é o 
momento em que a gente reúne 
o maior número de professores. 
Hoje estão aqui conosco mais de 2 
mil educadores, justamente para 
discutir pautas prioritárias de al-
fabetização da idade certa, da pri-
meira infância, da educação espe-
cial, da equidade racial e também 
para trabalhar nesse momento 
crucial as condições emocionais 
dos nossos trabalhadores”. 

Representando o prefeito de 
Porto Velho, Hildon Chaves, o 
secretário geral de Governo, Fa-
bricio Jurado, participou da sole-

nidade de abertura e destacou os 
investimentos feitos pela Prefei-
tura para assegurar ensino digno 
aos estudantes e melhores con-
dições de trabalho aos profissio-
nais da educação.

“Muito importante esse séti-
mo Congresso Municipal de Edu-
cação para que seja debatido o 
que tem dado certo no nosso mu-
nicípio, e que vocês aqui possam 
trocar experiências, conversar, se 
inspirar no que está dando certo 
em outros países, outros estados 
e aqui em Porto Velho mesmo. A 
Prefeitura tem investido cada vez 
mais em educação, a gente tem 
melhorado cada vez mais os nos-
sos índices, e isso é graças ao tra-
balho de cada um de vocês. Hoje é 
um dia de festa, de comemoração, 
mas principalmente de troca de 
experiências”, afirmou.

EXPECTATIVA 
Carlos Alberto, professor da 

Escola Municipal de Ensino In-
fantil Darcy Ribeiro, compartil-
hou que a expectativa para o even-
to é positiva, especialmente pela 
abordagem de temas atuais que 
incentivam a educação inclusiva 
e a diversidade dentro da sala de 
aula.

Sirlei Araújo, diretora da escola 
bilíngue de Porto Velho, também 
compartilhou a satisfação de po-
der aperfeiçoar os conhecimentos 
enquanto servidora da educação. 

PRÊMIO BOAS PRÁTICAS

Além de palestras educativas, 
relatos de experiência e apresen-
tações culturais e artísticas, o pri-
meiro dia de Congresso também 
contou com a 5ª Edição do Prê-
mio Boas Práticas “Professores 
que Transformam”, que premiou 
dez projetos inovadores desen-
volvidos nas aulas do município, 
e a 2ª edição do Prêmio Inovações 
na Gestão Escolar, que contem-
plou três grupos de gestores que 
desenvolveram atividades para 
potencializar o ensino dentro da 
rede escolar.

Quem também foi homenagea-
do pela prática de ensino inclusivo 
e o desenvolvimento contínuo dos 
alunos dentro de sala de aula, foi 
o professor Júlio Gonçalves, que 
leciona a disciplina de educação 
física na escola Cora Coralina, 
localizada do distrito de Jaci-Pa-
raná. Júlio viralizou nas redes so-
ciais ao compartilhar a rotina de 
aprendizado do pequeno Luiz, de 
9 anos, diagnosticado com ence-
falopatia.

“Eu fico muito feliz de estar 
sendo reconhecido por um trabal-
ho que vem sendo feito. E eu pen-
so que não é apenas um trabalho, 
mas é um trabalho que vem sendo 
feito com muita responsabilidade, 
com muito carinho e dedicação. 
Ser reconhecido dessa forma é 
muito legal, e eu fiquei surpreso 
com a presença do Luiz aqui, fi-
quei extremamente feliz, é grati-
ficante o reconhecimento por um 
trabalho que inspira tanto para 
mim”.

Evento tem a participação de mais de 2 mil servidores da educação


